

Toni Soto: Yo suelo estar entre ustedes y no en el escenario. A cualquiera le entra pánico escénico frente a 1600 personas. Imaginen si ustedes tuvieran que explicar todo esto como lo hacen los profesores, ¿qué dirían? Bueno, comencemos hablando de **las oportunidades** que ofrece el internet como herramienta educativa.

- 1) El internet nos permite trabajar con diversos temas educativos, utilizando material generado en tiempo real. Por ejemplo, gracias a la red, hemos visto fotografías, noticias y videos de la NASA, al momento que ocurren los eventos. Esta herramienta presenta grandes ventajas con respecto a los libros, por más que éstos se actualicen constantemente.
- 2) Esta nueva tecnología nos da la posibilidad de trabajar con información que excede el ámbito local.
- 3) La red también nos proporciona entornos virtuales que nos permiten desarrollar sistemas de trabajo cooperativo. El proyecto GLOBE es un buen ejemplo de esto.
- 4) El internet posibilita la tele-educación y la tele-formación.
- 5) También posibilita nuevos cauces para la transmisión de datos informativos entre la familia, el colegio y los alumnos, fuera del horario escolar.
- 6) Ayuda a simplificar las tareas de gestión en los centros educativos. Y permite una mejor relación entre las familias y la administración escolar. Gracias a la red, en un minuto puedes matricularte, hacer solicitudes de cualquier tipo, y solicitar la documentación que te sea necesaria.
- 7) Esta tecnología sirve como un recurso pedagógico más, como lo son también los periódicos, las maquetas y las diapositivas, entre otras herramientas, aunque muy distinta. Para hablar de todo eso hemos venido el día de hoy a este lugar. El internet puede ser, sin duda, esa plataforma que aglutine todas las tecnologías multimedia que existen.
- 8) También puede ayudar a que el alumno se sienta motivado para entrar de lleno en el mundo del conocimiento.
- 9) La red puede ser un instrumento efectivo para comprender la diversidad de todos los saberes. Digo, puede ser. Gracias a este medio, por ejemplo, quienes trabajan con alumnos de educación especial, podrán sacar provecho de la información en línea.
- 10) Este sistema puede y debe ser un instrumento que propicie el conocimiento autodidacta y la autoevaluación.

Riesgos: Hay muchos. Aquí menciono algunos.

- 1) Creer que internet puede aportar los principios específicos sobre los que descansa la enseñanza y el aprendizaje. La investigadora Teresa Kennedy comenta lo siguiente acerca de este problema: "los estudios sobre la efectividad del aprendizaje en línea son pocos y no concluyen". Ella reconoció que existen estudios acerca de la educación en la red, pero los resultados no son concluyentes.
- 2) Por otra parte, existe el riesgo de no valorar del todo el potencial que tiene internet para cambiar a la sociedad, como ya ha ocurrido con algunos otros sectores sociales.
- 3) Uno de estos riesgos tiene que ver con las falsas expectativas económicas, sociales y personales, que genera esta nueva tecnología. Usualmente se presentan cientos de proyectos que no contemplan sinergias para ayudar a crear estrategias que fortalezcan el desarrollo de nuevos programas educativos y sociales.

Es necesario que todos generemos una crítica constructiva para fortalecer este nuevo mundo de oportunidades.